
PV CA du 07/07/2015 
 
Présents  P. Achten , M. Culot, JC. Debatty, J. Ruyffelaert, L. Mercier,  
                          C. Lemoine, P. Decraene , P. Greif 
 

 
Excusés      D. Reterre,  Jc Baccus, F. Remacle, P. Schmets 
 
 
Trésorerie    

 Pour la saison 2015-2016 l’indemnité kilométrique sera de 0,3412 €                        
 
Formation 

 L. Mercier fait rapport de la réunion technique AIF.  

 Il aborde également différentes activités de la cellule , Stage de St Vith, 
Journées découvertes, Tournoi d’évaluation, Cartographie du Sport, PLD 
 

Compétitions 

                 

 Il reste 2 places libres dans les séries les plus basse (Mes et Dam) pour 
l’inscription éventuelle  d’équipe    

 Demande sera faite à JC Baccus de bloquer l’accès au pré calendrier(site) 
comme cela été fait cette saison en AIF. 
 

Arbitrage Jeunes 
    

 Demande de 3 Clubs pour participer à un cours 

 Le module 2 sera prêt pour le 15 septembre 
 
Arbitrage 

 Deux cours de formation auront lieu pendant la saison 2015-2016 

 La réunion des générales des arbitres aura lieu le 24 Août , en parallèle avec la 
réunion des clubs et entraineurs 

 
Divers 

 

 La réunion du CG avec les commissions Judiciaires aura lieu le 22 septembre 

 Si besoin un CA aura lieu le 18 août (préparation de la réunion générale) 
 
 
         C. Lemoine                                                                                    P. Achten 
           Secrétaire                                                                                      Président 



PV  Conseil d’administration du  08 Setembre 2015 
 
 

Présents :  P. Achten , D. Reterre, F. Remacle, L. Mercier. M. Culot, J. Ruyffelaert, P . Schmets  , JC. Debatty, P. 
Decraene, P. Greif, C. Lemoine.  
 
Excusé JC. Baccus 
 
Commission Judiciaire 

 La composition présentées par les Présidents des commissions de 1° instance et d’appel sont 
examinées. La candidature d’un membre  pour la commission d’appel n’a pas été acceptée, le 
Président peut présenter, s’ il le désire, un autre candidat 

 
Cellule Jeunes 

 Le  règlement compétition sera diffusé demain 
 
Cellule Arbitrage  

  La commission est autorisée à acquérir un ordi pour le désignateur. 

 Un cours sera organisé fin octobre le lieu doit être déterminé compte tenu de l’occupation des salles 
de la maison des sports 
Il y a 38 participants à la réunion des arbitres du 05 septembre à Tihange 

 
CelluleFormation   

 Luc. Mercier nous informe que le stage  organisé à St VITH s’est bien déroulé. 

 Le programme du PLD a été diffusé à 1300 exemplaires 

 Le rapport pour le Député , concernant la convention est prêt à être envoyé 

 Le programme des journées découvertes est fixé 
 
Cellule Compétition  

 JC. Debatty fait un débriefing du tournoi inter provinces « Loisirs » du 05 sept à Tihange. Beaucoup 
de satisfactions tant du côté des participants que du côté organisateurs. 

 Ce tournoi est à représenter avec un peu plus de communications. 

 A ce jour beaucoup de changements de match ont été enregistrés 

 Verviers (fille) et Marchin (garçons) demandent à inscrire une équipe supplémentaire dans la 
catégories la plus basse . Avis favorable mais avec reprise de la place x…..y….  

 Discussion pour la préparation de la réunion du 05 octobre afin d’établir la liste des personnes qui 
participeront 

 
Cellule Arbitrage Jeunes  

 Une formation sera organisée à Lommersweiler et St Jo Welkenraedt , dates à confirmer. 

 Pas beaucoup de candidatures pour encadrer les jeunes (parrain) 
 
 
Divers 

 Prochain CA      
  22/09/2015  CG Liege  
  05/10/2015  Evaluation championnat 
  06/10/2015  au Bois ST Jean             
  10/11/2015   à Loncin 
  08/12/2015  Liege (aves suppléants) 

 
 
                               C.  Lemoine                                                            P. Achten 
                                 Secrétaire                                                               Président 



Conseil d’administration du 6 octobre 2015 
au Bois Saint-Jean à 19H30 

 

Présents   F. Remacle, JC. Debatty, P. Decraene,  JC. Baccus, P. Schmets, L. Mercier, 

J. Ruyffelaert, Ph. Achten, M. Culot, D. Reterre, Ph. Greif 

Invité   R. Lapierre 

Excusé  C. Lemoine  

 

1. Débriefing du dernier comité de gestion et de la réunion avec les responsables des 

commissions judiciaires provinciales  

P. Achten dresse un bilan de cette réunion très constructive.  

Les points suivants ont été évoqués :  

a) réalisation d’un formulaire électronique pour permettre aux arbitres de les remplir en ligne.  

 Action à mener : JC Baccus.  

b) revoir les échelles de sanctions.   

 Action à mener : Ph. Greif pilotera le groupe de travail qui sera créé à ce sujet.  

 

2. Débriefing de la réunion générale du 5 octobre relative à l’analyse des championnats 

provinciaux  

a. 40 % de nos clubs étaient présents ou ont fait parvenir des remarques et suggestions au 

C.A. 

b. Echanges très constructifs et positifs entre les différents participants.  

c. Beaucoup de propositions et de remarques ont été formulées et retranscrites sur des 

supports qui seront analysées par le groupe de travail.  

d. Création d’un groupe de travail composé de quelques membres du C.A. (JC Debatty, JC 

Baccus, Ph. Achten, M. Culot, P. Decraene et D. Reterre)  et de quelques personnes 

présentes à la réunion du 5 octobre, choisies par le C.A. (K . Jadin, Ph. Bottin, Th. Malherbe, 

A-M Froidcoeur, M. Hansoul, G. Lemarcotte).  

e. 1ère réunion de ce GT : lundi 16/11 (Maison des Sports).  

 

 

3. Tour des cellules 

 

a. Compétition   

 44 changements de matchs avant la 1ère journée de compétition.  

 61  changements de matchs à ce jour.  

 R. Lapierre : soumet quelques problèmes de listes de force.  Le C.A. prend les 

décisions nécessaires et/ou confirme la position adoptée par la cellule dans certains 

cas.  

 



b. Arbitrage  

 Formation des arbitres le 5/09/15 à Tihange : 45 participants.  

 Réunion de formation des 2ème arbitres le 26/09 à Thimister : 11 présents et 3 

excusés. 

 Cours d’arbitrage à Verlaine  des 20, 22, 27 et 29/10/15 : actuellement 9 inscrits.  

 Demande de Driss Semlani.  Après en avoir délibéré, la cellule arbitrage propose à 

l’intéressé de suivre les cours de la prochaine session avec une mise au point 

circonstanciée  auprès de l’intéressé.  

 

c. Arbitrage jeunes   

 Excellente collaboration avec la cellule jeunes.  

 Proposition de revoir les indemnités de parrainage : 

 30 € pour une ½ journée,  

 60 € pour une journée complète,  

 20 € pour le parrainage d’un jeune arbitre (par rencontre) 

 Pour réaliser les parrainages, 2 arbitres seront placés chaque we dans le « pool » par 

le responsable des désignations de la cellule arbitrage.  

 L’indemnité des jeunes arbitres ayant suivis le module 1 est fixée à 5 € et à 10 € pour 

ceux qui ont suivis le module 2 

  Ph. Greif et F. Remacle doivent vérifier si un jeune âgé de moins de 16 ans ne 

risque pas de problème en cette matière.  

  M. Culot demande à Ph.Greif de réaliser une prévision de budget (qui sera bien 

entendu adaptée en conséquence).  

 Niveau d’arbitrage des jeunes ayant suivi le module 2 : Ph. Greif propose de ne pas 

limiter le niveau d’arbitrage de ces jeunes qui pourraient très bien diriger des 

rencontres en scolaires, en juniors, voire même arbitrer la rencontre réserve, en 

présence de son parrain, dans certaines divisions provinciales (hormis la 4° 

provinciale) pour les plus méritants. Dans ce cas, le parrain désigné pour le match 

première verra son indemnité augmentée de 10 € (à charge de la cellule arbitrage 

jeunes) pour sa présence obligatoire à la rencontre réserve. 

 Pour le moment, peu d’inscrits au module 2.   

  JC Baccus va réaliser une newsletter à ce sujet.  

 18 arbitres sont d’accord de parrainer nos jeunes arbitres. ; ce qui représente 25 % 

de l’effectif total de nos arbitres.  Le C.A. se félicite de cet engouement et ne peut 

qu’encourager la cellule arbitrage à continuer à valoriser cette belle initiative.  

 Un vadémécum a été distribué lors de la réunion de formation spécifique aux 

parrains.  

  JC Baccus le publiera sur le site internet.  

 Un formulaire d’évaluation des parrainés, version simplifiée est réalisé par Ph. Greif.  

  Action : Ph. Greif et peut-être JC Baccus.  

 Relecture du module 1 traduit en allemand.  

  Action : D. Reterre.  

 Le module 2 est terminé.  

 Nouveau membre de la commission arbitrage jeunes : Sven Lentjes (St-Jo 

Welkenraedt) rejoint la commission avec l’accord du C.A. 



  Action : JC Baccus publiera la nouvelle composition de cette commission qui sera 

préparée par Ph. Greif.  

 T-Shirts : les aspirants arbitres en championnats seniors recevront un T-shirt lors de 

leur 1ère année de prestation.  

 

d. Communication  

  JC Baccus demande de remettre à jour le fichier d’homologation des salles.  

  Action : JC Debatty et JC Baccus.  

 L’e-calendrier sera également mis à jour sur le site internet.  

 Liste des salles et des adresses à mettre à jour sur le portail.  

 Liste des arbitres provinciaux à mettre à jour.  

  Action : P. Decraene. 

 JC Baccus évoque quelques petits soucis techniques sur le site internet (problèmes 

de dates qui doivent s’effacer automatiquement).  

 JC Baccus demande la collaboration de tous les membres du C.A. et/ou des cellules 

lorsqu’on utilise des documents qu’il faut retravailler ou modifier.  

 Enfin, il demande de lui faire parvenir des documents au « format.doc » pour 

faciliter son travail de communication.  

 

e. Formation  

 Très beaux succès lors des tournois d’évaluation des 12/9 à Stavelot (80 pupilles) et 

13/9 à Eupen (120 minimes).  

 Journées découvertes :  

 Visite d’un modèle de journée découverte à Jemelle par quelques membres du 

C.A.  du CP Liège afin d’observer le mode de fonctionnement.  

  L. Mercier va réaliser un schéma type du déroulement de cette activité à 

l’attention des maîtres d’éducation physique et des clubs recevants.  

  Demande de boissons et friandises auprès de différents sponsors.  

  M. Culot et L. Mercier doivent effectuer les démarches auprès de l’.I.F.C. pour 

se faire reconnaître en tant qu’opérateur externe de formation pour les maîtres 

d’éducation physique.  

 1ère journée : le 12/10 à Olne.  

 Autres dates confirmées dans les salles où se dérouleront les activités.  

 Il faut valoriser le travail réalisé lors de ces journées en invitant les jeunes à 

participer à des tournois interscolaires.  

 Réunion avec l’Echevin des sports de Liège.   

  journée découverte avec le club de Grivegnée le vendredi 16/10/15 

  pour les autres clubs liégeois, renvoi vers les ASBL d’insertion.  

 Rapport de la convention provinciale a été remis le 15 septembre.  

 Rollup  reçu du service des sports de la Province de Liège 

 Activités du PLD en garçons et filles. 

 1er entraînement a eu un grand succès (nombreux appels et emails) 

 Réunion à l’AIF pour déterminer les collaborateurs qui seront mis à disposition par 

l’AIF lors de ces journées de découverte.  



 Remorque qui va transporter tout le matériel pour les journées découverte a été 

achetée et sera équipée pour permettre le transport de tout le matériel.   

  Ph. Achten tient à remercier tous les membres qui C.A. qui ont participé à la 

recherche de la meilleure solution pour transporter et stocker tout le matériel.  

 Projet de « rollups » au nom du C.P. 

 Projet de cartes de visite au nom du C.P. 

 Interprovinces à Perwez le 11/11/15. 

  Action : L. Mercier  s’occupe de réserver le car et des convocations.  

 

f. Jeunes  

 (pré)calendriers sont sur le portail depuis fin septembre 2015 dans l’espace 

« jeunes » 

 Quelques petits problèmes techniques ont été solutionnés.  

 Le powerpoint présenté lors de la réunion des précalendriers sera placé sur le site. 

 Nombre d’équipes inscrites :  109 équipes y compris les benjamins, les scolaires et 

les juniors.  ==> +de 5 % par rapport à la saison dernière.  

 Organisation de 3 tournois pour les « Benjamins » :  

 Dimanche 11/10/15 à St-Jo Welkenraedt,  

 Dimanche 15/11/15 à Spa,  

 Dimanche 19/12/15 à Hermalle-sous-Argenteau.  

 F. Devos peut se rendre sur place le 11/10 pour expliquer le déroulement du tournoi. 

 Les différents tournois pour minimes, cadets, scolaires et juniors sont également 

déterminés sur le portail.  

 Les listes de force et des dérogations y seront également publiées au 19/10/15 dans 

la mesure du possible.  

 Les membres de la cellule et/ou du C.A. se rendront dans les salles pour vérifier si les 

règles du jeu adapté sont bien respectées.  

  JC Baccus demande à avoir les différents liens nécessaires pour les diffuser sur 

le site provincial.  

 

4. Divers 

a. Réunion du C.A. du 10/11/15 à Olne au centre sportif.  

b. Problématique de parking des véhicules des membres du C.A. : 

 Ph. Achten a rédigé un courriel à l’attention du Député provincial.  

c. Nouveau cours d’utilisation d’un défibrilateur :  

 Le cours aura lieu le 16/01/16 à 9h30  à la maison des sports. 

 D. Reterre représentera le C.A. 

d. Stockage des T-Shirts : D. Reterre veut bien en prendre une partie pour la stocker chez elle.  

e. Scouteur : demande de pouvoir bénéficier d’un exemplaire de la rotation par F. Devos lors 

des matchs pour lesquels il peut bénéficier de la collaboration d’un scouteur.  

Pour le CA 

Philippe ACHTEN       Michel CULOT 

Président        Secrétaire de séance 



PV de la réunion du CA 10 Novembre 2015 
  
Présents Ph. Achten, Ph. Greif, J. Ruyffelaert, R. Lapierre, C. Lemoine, L. Mercier, F. Remacle,  

P. Decraene, M. Culot, P. Schmets, J-C Baccus 
Excusés D. Reterre, J-C Debatty 
 

1. Trésorerie  
 J. Ruyffelaert présente la  situation à la date du 01 Novembre .  
 Il signale qu’un problème de dépassement budgétaire sera rencontré pour la cellule 

« arbitrage jeunes » vu le nombre de désignations des jeunes ayant participés aux différents 
modules et qui ont arbitré certains tournois. Le CA marque son accord pour ce dépassement. 
 

2. Cellule Formation 
 Les journées « découverte » ont été un succès, plus ou moins 850 enfants ont participé.  
 Certains clubs ont déjà eu des nouvelles inscriptions 

 
3. Cellule Arbitrage 

 Le cours donné début octobre à réuni 16 candidats. 4 candidats ont déjà effectués des 
prestations les autres seront parrainés rapidement. 

 Une nouvelle session aura lieu fin Janvier 
 

4. Cellule Arbitrage jeunes 
 4 jeunes ont participé au module 2 et l’ont réussi, ils seront accompagnés pour le 1° match 

(P. Greif) 
 Le tournoi  cadets organisé par Mortroux à Fouron s’est bien déroulé 

 
5. Cellule Jeunes 

 Beaucoup de changement au calendrier, quelques soucis au point de vue encodage des 
résultats 

 La réunion de pré-calendrier du 2° tour jeunes sera organisée début Décembre. 
 

6. Cellule Compétition 
 Avec la grève de la poste  retard dans la  réception des FA. 

    
7. Divers 

 Prochain CA  12/01 , 19/02 , et l’AG  11/06 
 P. Achten demande les questions à poser au CS du 05 Déc,  
 JC Baccus enverra un mail aux présidents de cellule pour déterminer les adresses de 

redirection des mails envoyés aux cellules 
 Pour le mois de Déc le cahier de charges pour l’organisation du 1er mai doit être examiné 
 P. Achten répondra au mail d’une affiliée concernant l’octroi de points pour une désignation 

des meilleurs éléments 
 Rappel du cours de DEA du 16 Janvier 

 
 

P. Achten                                                                                                               C. Lemoine 
Président                                                                                                                 Secrétaire 

 



PV du CA du 8 Décembre 2015 
 
Présents        P. Achten, D. Reterre, M. Culot, JC. Debatty, J. Ruyffelaert, P. Decraene,  

P. Schmets, JC. Baccus, L. Mercier, P. Greif,  C. Lemoine, 
Excusé            F. Remacle 
Invités                P. Dufays, A. Riga, C. Brasseur, A. Cabay, C. Cormeau, C. Kinon 
 
1. Préparation AG AIF   

 Les propositions de modification des ROI, les amendements (reçus) et le budget 
2016 sont discutés. Des questions seront posées par écrit à l’AIF par P. Achten 

 Composition de la délégation : P. Achten, J. Ruyffelaert, M. Culot, L. Mercier,  
P. Schmets et C. Cormeau 
  

2. Cellule Arbitrage 

 Le problème de la désignation des arbitres lors des tournois de jeunes est débattu. 

 Des mesures sont prises pour les prochaines journées protégées. 
  

3. Cellule Jeunes    

 Pour le 2° tour, 120 équipes se sont inscrites contre 109 au 1° tour 

 Le tournoi « benjamins » disputé à Spa s’est bien déroulé, comme tous les 
tournois des autres catégories d’âge 

 
4. Cellule Arbitrage jeunes   

 Un module 1 a été donné en langue allemande 

 Demande pour une nouvelle session par St Jo Welkenraedt et Sporta, elle sera 
organisée début 2016 

 
5. Cellule Compétition     

 La cellule reprogrammera les rencontres non jouées à Esneux suite à un problème 
de chauffage 

 
6. Cellule Formation ;   

 Lors des journées découvertes à Seraing et Ougrée environ 370 enfants ont 
participé, ce qui donne pour les 7 journées organisées plus de 1300 enfants. 

 Le 3 janvier 2016, un interprovince aura lieu à Nalinnes; un entrainement des 
sélections est programmé le 30 décembre. 

 
7. Divers    

 Le travail de recensement de l’homologation des salles et en cours (JC Baccus et  
R. Lapierre). 

 P. Achten fait un résumé de la réunion du conseil stratégique de l’AIF du 05/12 

 Vu l’heure tardive les autres points sont reportés 
 
 

C. Lemoine       P. Achten 
Secrétaire       Président 



PV  Conseil d’Administration du 12 Janvier 2016 
 
Présents    P. Achten, D. Reterre, F. Remacle, L. Mercier. M. Culot, J. Ruyffelaert, P. Schmets ,  

JC. Debatty, P. Decraene, P. Greif, JC Baccus, C. Lemoine.  
 
Le Président présente aux membres ses vœux pour l’année nouvelle. 
 
Trésorerie 

 Une analyse de la situation financière est effectuée. Il se confirme que la saison 2015-
2016 sera déficitaire. 
 

Communication 

 Le budget ne sera pas épuisé, des solutions moins coûteuses ayant été trouvées. 
 
Jeunes  

 Le 2° tour du championnat est en route, les tournois se mettent progressivement en 
place.   

 Des améliorations ont été apportées sur l’espace jeunes, d’autres seront demandées 
pour proposer autant de possibilités que le portail. 

 
Arbitrage  

 3 candidats arbitre (qui ont suivi le cours en début de saison) ont arrêté l’arbitrage 

 Le règlement sur la promotion des arbitres doit être repensé 
 
Formation 

 L. Mercier a émis un avis négatif pour l’organisation d’un 3° inter province cette saison.  
 Il fait rapport sur le return des journées découvertes et sur leur renouvellement la 

saison prochaine. 
 

Compétition 

 Suite à une panne de chauffage tous les matchs de Flémalle du WE 9 Janvier ont été remis. 

 Le pré calendrier pour le 2° tour aura lieu les 10 et 12 Fév. à la Maison des Sports suivant un 
horaire défini consultable sur le site 

 Tournoi Inter provinces des Loisirs : JC Debatty en reprendra la gestion administrative. Une 
réunion sera organisée le Mardi 19 février avec le responsable des Loisirs et les 
membres du club de Tihange. 

 A ce jour 101 changements de match ont été enregistrés. 
 
Arbitrage Jeunes 

 Les talons d’indemnisation sont en cours de vérification.   
 En collaboration avec la cellule Jeunes, le nombre de jeunes arbitres désignés sera 

communiqué progressivement pour les tournois, de manière à les parrainer. 
 
Divers 

 M. Culot convoquera une réunion le 23 Février pour le groupe de travail chargé de réfléchir à 
l’élaboration d’un bulletin spécial reprenant des formulaires « intelligents » afin de soulager au 
mieux les secrétaires de clubs pour faciliter la rédaction de ces documents en ligne.  
C. Lemoine réservera la salle. 

 Un échange d’idées s’engage sur les actions à entreprendre suite aux vœux de P. Achten sur le 
site. 
 

                               C.  Lemoine                                                            P. Achten 
                               Secrétaire                                                               Président 



PV de la réunion du CA 16 Février 2016 
  

Présents   Ph. Achten, D. Reterre, M. Culot , L. Mercier, Jc Baccus , P. Schmets C. Lemoine, J. Ruyffelaert                    
JC. Debatty , F. Remacle, P Decraene 

 

 
1. Trésorerie : Analyse de la situation financière au 16/02. Pas de remarque. Le bilan sera en déficit et 

les explications nécessaires seront bien entendu données à l’A.G. du mois de juin.  
 

2. Le Président propose de tenir l’AG de juin dans les nouvelles installations de Juprelle.  Les membres 
du CA donnent leur accord.  
 

3. Compétition 
 

 Lors des pré-calendriers pour le 2° tour, plus ou moins 300 changements ont été enregistrés. 

 Plusieurs matchs ont été programmés lors de journée réservée aux jeunes (après contact avec la 
cellule  « Communication ») lors de la réunion avec les cercles pour l’organisation du 
championnat pour les prochaines années. 

 Suite aux diverses réunions consacrées à l’analyse des championnats actuels, et après rapport 
des membres du CA ayant participé à ces analyses, le C.A. maintiendra le système « Play off » et 
« Play dow ». Il sera également présenter la nouvelle structure de l’organisation de la coupe 
« Marcel Bodart » afin de la redynamiser et d’inciter plus d’équipes à y participer.  

 Après discussion, l’organisation de la journée du 01 Mai 2016 est attribuée à Ath Verviers, pour 
autant que les dirigeants du club obtiennent un accord  écrit de disponibilité de la salle avant le 
18 février 

 
4. Formation 

 Les prochaines journées découvertes seront organisées le 1er mars à La Calamine, le 3 mars à 
Raeren , les 15 et 17 Mars à Eupen . Les 2 et 16 Mars un clinic sera également organisé.  

 
5. Arbitrage 

 Lors du recyclage du 30 janvier 2016, 38 arbitres étaient présents. 

 Un nouveau cours pour arbitres est prévu pour débuter le samedi 20 février, pour l’instant seul 3 
candidats. Un rappel sera lancé, s’il n’y a pas de nouveau candidat ce cours sera supprimé.  

 
6 Compétition  jeunes 

 Pour l’organisation des Tournoi Scolaires et Juniors il reste 2 endroits à trouver.  

 Suite à la demande du Trésorier la liste d’amende sera transmise rapidement 

 
7 Divers  

 Ph. Greif réunira les différents intervenants pour examiner les modifications à apporter aux ROI 
proposées par les Commissions Judiciaire, il discutera également de l’opportunité de rétablir les 
suspensions automatiques (cartes jaune et rouge) 

 Une réunion sur la gestion des conflits sera organisée le 21 Mars  

 La réunion préparatoire de l’AG AIF aura lieu le 12 Avril à 19H30’ à la maison de sports. 

 Le rapport des réunions d’analyse du championnat est joint au présent PV  

 
                             P. Achten                                                                                                               C. Lemoine 
                             Président                                                                                                                Secrétaire 



Le PV des réunions de discussion avec les clubs concernant le système actuel  
des championnats est repris ci-dessous. 

 

Groupe de travail « Analyse de la réforme du championnat - PRINCIPE 

+ (Positif) Neutre - (Négatif) 

Le principe PO/PD n’est pas remis en cause d’une manière majoritaire => nous ne 
constatons pas d’opposition franche, pas plus que d’adhésion franche 

Il n’y a donc aucun système 
parfait qui s’impose 
naturellement 

Constat après discussion et 
lecture des emails reçus. 
 

Au moins une note a été rédigée 
contre le système PO/PD au nom de 
plusieurs clubs et affiliés non 
nommés 

Revoir totalement le système et revenir en arrière au niveau des dames => championnat 
classique (A/R)=> P1 = 12 équipes, P2 = 12 équipes, P3 = deux séries de 12 éq. (répartition 
géographique) et P4 = 4 séries de 12 éq. Et au niveau messieurs => P1= 12 éq., P2 = 12 éq, 

P3 = 12 éq. Et P4 = 2 séries car 17 équipes 

 Les départs et transferts à 
l’heure actuelle et plus que 
par le passé ne laissent en rien 
prévoir le niveau d’une équipe 
la saison suivante.  
N’est-ce pas relatif à 
l’alternance 1A-2B-3A… pour 
créer les séries de l’année 
suivante ? 

Le nombre de descendants serait 
énorme et l’ajout d’une division 
rendrait encore plus « long » 
l’arrivée de jeunes talents au 
sommet. 
Le nombre restreint de montants 
créerait des « divisions fermées » 
au détriment de la progression des 
équipes alignant des jeunes qui ont 
été formés au club 
 

Il y a trop de différences de niveau dans le système actuel (matches plus  
intéressants au 2ème tour car niveaux plus proches) 

Cela devrait être évident.  
C’est le but recherché : 
augmenter le nombre de 
rencontres entre équipes de 
niveaux proches 

Aucun système ne peut régler 
le problème d’une équipe super 
forte ou super faible. Cela se 
passe chaque année et à tous 
les niveaux du top à la dernière 
série provinciale. Voir portail et 
classements actuels. 
 

 

 
 

Impact au  niveau des montées et des descentes – niveler le niveau des différentes séries – 
favoriser les meilleures équipes de chaque série – on n’évitera pas le ventre mou 

Une province qui consacre plus 
des 2/3 de son budget à la 
formation se doit de permettre à 
ses jeunes qui progressent 
d’atteindre le plus rapidement 
possible un niveau de jeu qui 
correspond à leur potentiel 

Il faut revoir le nombre de 
montées et descentes pour 
rendre plus d’attrait tant aux POff 
qu’aux PDown 

 

 

 



Trop de différences de niveau dans le système actuel 
(matches plus intéressants au 2ème tour car niveaux plus proches 

La différence ne dure que 14 
matchs et non 22 comme dans 
un championnat à 12 équipes 

Le système permet pour 1/3 du 
championnat de resserrer les 
niveaux. 

 

 

Actuellement, il est plus facile de monter 

Par contre les 2 ou 2*2 
meilleurs montent de division 
C’est délibéré de notre part (cfr 
ci-dessus) 

Rien ne prouve cette 
affirmation. 

 

Un système ne sort pas du lot au niveau sportif 

 Constat devrait être fait sur plus 
d’années de compétition. 

 

 

Le championnat a-t-il été faussé par les PO/PD  au détriment   
d’une équipe qui se sauve ou monte.  

Par contre ce sont vraiment les 
2 meilleurs qui montent et les 
moins « bons » qui descendent 
  

Absolument rien ne le prouve  

Report des points 

Le système permet à la fin des 
POff ou PDown d’avoir les 
points glanés contre TOUTES 
les équipes de son groupe POff 
ou PDown, car on a joué tous 
contre les mêmes adversaires. 
 Equité totale. 
 

 Un autre report que les points acquis 
contre les équipes du même groupe, 
fausse complètement le classement 
final 

 

Si on perd contre une équipe du bas, on ne prend pas les points => gommage  

 Il semble qu’au 1er tour le 
classement soit plus important 
que les points. 
 

 

Les coaches analysent contre qui il faut gagner car on prend les points avec au second tour 

C’est qu’ils ont bien compris le 
système. 
Ces matches sont idéaux pour 
faire jouer des équipiers (jeunes 
ou non) qui jouent globalement 
peu sans fausser la régularité 
du classement 
 

  

 
 



Organisation : Au second tour : difficultés pour les salles,  
difficultés pour les horaires des joueurs,… 

 Les réservations de salles peuvent être 
faites dès le début de championnat mais 
sans connaissance de l’adversaire. 

Le problème est principalement 
pour les joueurs qui travaillent les 
week-end. Mais sont-ils 
majoritaires ? 
Le problème annexe est celui 
des « cumulards » arbitres-
coachs-joueurs ….. 
Il est impossible de le résoudre 
mais il ne concerne que 4 
rencontres 

  

 

Possibilité de faire jouer des jeunes car certains points ne comptent pas 

Cela ne peut être que positif. 
 

  

Timing court entre le 1er et le second tour si nous devons faire face à des intempéries 

 Ce problème a été analysé et en 
principe solutionné dans le 
nouveau calendrier 2016-2017 
(voir grille à distribuer) 

 

 

On joue en janvier pendant les partiels/examens mais on ne joue pas en février => 
proposition d’organiser le 1er tour avant le 31/12 et la CMB en janvier   (quid de la CMB si 

les équipes viennent déforcées !! ) 

Le calendrier a été adapté pour 
laisser plus de journées libres an 
janvier. 

Il est impossible de trouver le 
calendrier parfait qui permet de 
jouer tous les matches de 
championnat et de CMB avec son 
effectif complet 

 

Faut-il différencier le système dames du système messieurs ? 

 A tous les niveaux le souhait est 
d’avoir une similitude dans les 
divisions.  La seule exception est 
fonction du nombre d’équipes 
inscrites. 

 

Moins d’équipes si beaucoup de descentes => renforcement des loisirs ? 

 Le risque est effectivement grand  

 



 

Partant du principe PO/PD => maintien des points du 1er tour au second tour  => 
motivation d’aller jouer un match dont les points ne serviront à rien  

Matches idéaux pour faire de 
la formation ou faire jouer 
ceux qui jouent moins que les 
autres.  Sinon, quand 
progressent-ils ? 

Dans un championnat dit 
classique il y aussi des matchs 
qui ne servent à rien. Analyse 
des classements après 14 
journées d’un championnat qui 
en comporte 22. 
 

Mauvaise compréhension de 
système 

PD si victoire contre une équipe qui joue les PO => valoriser la victoire 

  Cela fausse les classements. Surtout 
si les autres jouent le jeu des essais 
non-pénalisants 

Difficulté de motiver les jeunes joueurs qui terminent 5ème et qui ont gagné contre le 
2ème et le 3ème  mais aucun point pour le second tour 

 Si l’on gagne contre le 2ème et le 
3ème et que l’on n’est pas qualifié 
POff, il y certainement un 
problème dans les autres 
rencontres. Cas isolé et 
certainement pas général 

 

Formule de la CMB pourrait être revue => tournoi  1er WE de septembre pour décanter 

 Cela a été prévu pour la saison 
2016-2017 

 

Instaurer une seule P1 Hommes et une seule P1 Dames (top de la province) 

Renforcerait le niveau de P1 Réalisable, mais en plusieurs 
saisons et il faut trouver le bon 
calendrier pour cette division à 8 
au lieu des 16 actuels. 
Dans tous les cas, quelle formule 
de championnat adopter ?  Jouer 
combien de rencontres et en 
combien de tours 

Huit (équipes + les descendants 
normaux) devraient basculer vers la 
P2. Et cela serait en cascade. 

Lors de la composition des séries pourquoi ne pas prendre les classements de l’année 
précédente pour effectuer  

les répartitions des séries d’une même division? 

L’idée est alléchante et sera 
testée. 

L’idée est retenue comme 
« bonne » avec les 
aménagements nécessaires pour 
certaines équipes quant à 
l’occupation des salles. 
Un essai sera établi cette saison 
et analysé ensuite. (comparaison 
entre ce système et la 
répartition géographique 
habituelle)l 

Un test réalisé par la cellule 
compétition avec les classements de 
la saison dernière montre peu de 
changements par rapport a ce qui a 
été établi. 
Par contre le systématisme ne peut 
être appliqué compte tenu des 
souhaits de certains clubs  qui 
doivent ou ne peuvent jouer dans la 
même salle la même journée. 

 



                                                      PV de la réunion du CA du 08 Mars  2016 
  
Présents P. Achten , F. Remacle, J. Ruyffelaert , JC. Baccus, D. Reterre, JC. Debatty L. Mercier,  

A. Cabay, Ph. Greif, C. Lemoine 
 

Excusés   P. Decraene, M. Culot , P. Schmets 
 

   
1. Trésorerie  

 Le trésorier signale que le déficit de cette saison sera important.  

 Les Présidents de cellules  dont les dépenses ont été plus importantes que les estimations du 
budget sont invités à justifier ce dépassement lors d’un prochain CA 

2. Arbitrage  

 A. Cabay remplace P. Decraene qui est excusé.  

 Le calcul de la 3ème tranche des frais  des arbitres est terminé et sera transmis au trésorier. 

 La seconde session de cours d’arbitrage prévue fin février a été annulée faute d’inscription 
(seulement 2 inscrits). 

3. Arbitrage Jeunes   

 Il reste un petit souci pour la désignation des arbitres. Le point lorsqu’il n’y a pas d’arbitre officiel 
désigné devra être précisé. 

4. Compétition  

 RAS au niveau championnat. La visite des installations de l’Athénée de Verviers pour l’organisation 
du 01 Mai a été effectuée 

5. Communication  

 Mise en chantier du BO spécial avec tous les formulaires « intelligents » ad hoc 

6. Formation   

 Les journées découvertes organisées à Raeren et La Calamine ont réunis plus ou moins 200 enfants. 

 Deux clinics ont été organisés, le mercredi 2/3 à La Calamine et un le 16/3 à Kettenis. 

7. Compétitions jeunes  

 Les tournois Scolaire et Junior auront lieu les 11, 12 et 13 Mars 

8. Divers   

 P. Achten fait rapport du CS AIF du 05 mars 

 Il signale que le recours de Stéphane Hoyoux sera examiné le 13 avril par le CBAS 

 Il signale qu’une réunion avec RTC Liège est programmée le 24 mars au Sart-Tilman 

 Des contacts avec des représentants liégeois ont étés effectués (gestion des conflits) 

 JC Baccus aborde le problème de l’écran 

 
 

 
 
P. Achten C. Lemoine 
Président Secrétaire 



PV de la réunion du CA du 12 Avril 2016 
 

  
Présents D. Reterre, J. Ruyffelaert, C. Lemoine, P. Achten, JC Debatty, P. Decraene, L. Mercier,  

JC Baccus, P. Schmets, M, Culot 
Excusé              F. Remacle 
 
Suppléants      C. Kinon, C. Cormeau, A. Cabay, A. Riga, R. Biver 
Excusé              C. Brasseur 
 
Invité Christophe  Mercier (Juprelle) 
 
 
 
1. Préparation AG AIF du 23/04/ 2016 :  
 

 L’ordre du jour de cette AG est passé  en revue, commenté et des questions seront posées par  
P Achten (bilan, budget et mod ROI ) dès demain afin d’avoir réponse avant l’AG (il y a CA AIF le 
14/04) 
 

 Délégation : P. Achten , J. Ruyffelaert, M. Culot, JC Debatty, P. Schmets et P. Decraene 
Les suppléants  quittent la séance 
 

2 Divers 
 

 Vu l’heure tardive un nouveau CA sera convoqué pour le Mardi 26/04 afin d’examiner les différents 
points prévus et non traité. 
 

 C. Lemoine demande confirmation du lieu de l’AG, car il n’a aucune nouvelle du Club organisateur , 
et la convocation doit être envoyée cette nuit au plus tard 

 
 
 

                                   P. Achten                                                                                        C. Lemoine 
 
                                   Président                                                                                          Secrétaire 



Conseil d’administration du 26 avril 2016 

Présents   F. Remacle, JC. Debatty, P. Decraene,  JC. Baccus, L. Mercier, 

J. Ruyffelaert, Ph. Achten, M. Culot et D. Reterre 

Excusés   C. Lemoine, P. Schmets et Ph. Greif 

 

1. Situation financière – budget  

a. Il faut tenir compte du stock d’imprimés (3800€) 

b. Le C.A. doit mener une réflexion globale quant aux ristournes octroyées aux clubs 

formateurs de jeunes. 

c. Certaines dépenses n’ont pas été budgétées (ex : pc pour arbitrage,…) 

d. Le montant de la convention a été dépassé vu les différents investissements importants en 

matériel réalisés au niveau de la cellule formation (ex : remorque, ballons, filets, cônes, …) 

e. Le nombre d’amendes au niveau des clubs pour manque d’arbitres a diminué car nous 

avons eu cette année un bon nombre de nouveaux candidats arbitres seniors mais 

également plusieurs jeunes arbitres ayant suivi les modules 1 et 2 et nous avons de plus en 

plus de grosses structures au niveau des clubs et ils atteignent le plafond. 

 

 

2. Tour des cellules 

a. Compétition  

 La compétition est terminée et donc le palmarès est connu et sera publié. 

 Les tours finaux auront lieu le samedi 30 avril à Herstal  

 Les forfaits des dernières semaines font l’objet de discussions et la possibilité de 

doubler le montant des amendes pour forfait les 3 dernières rencontres de 

championnat est évoquée. 

 

b. Arbitrage Jeunes 

 Le club de Sporta demande depuis fin de la saison sportive dernière une session 

module 1 pour les jeunes – 25 mai à 14 heures  

 Un échange de courriel avec Ph Greif et les dirigeants du club d’Eupen a été expédié 

afin de s’arranger quant aux modalités pratiques de cette organisation.  

 

c. Formation  

 Les amendes pour ne pas avoir rentré la liste du club pour le REL sont publiées. 

 Journées découvertes : une réunion a eu lieu à Huy, Waremme, Spa et Verviers sont 

en attente. Lommers / St Vith, il y a 3 jours de prévus en mars 2017.  Mortroux, 

Flémalle, Grivegnée et Hannut sont en préparation également.  

 En septembre aura lieu la prochaine détection pour les sélections. 

  



 

d. Jeunes  

 

 Les résultats des derniers tournois ont été publiés sur le site et il y a eu une réaction 

par rapport au tournoi Pupilles Garçons. En effet, le règlement de la compétition 

n’est pas assez précis en cas d’égalité de points et de défaites. Etant donné que pour 

cette catégorie (Pupilles 3-3),  les 3 tournois ont valeur de championnat, le Conseil 

d’administration prend la réglementation du championnat et on départage les 

équipes en fonction du 3ème critère c-à-d les sets.  

 Tournoi Benjamins – 17/4 : celui-ci n’a pas eu lieu car les clubs n’ont pas vu que la 

date était avancée d’une semaine. 

 La réunion annuelle avec les clubs qui ont des équipes « jeunes » se tiendra le lundi 

23 mai prochain à la Maison des Sports à 19h30 – invitation sur le site  

 Les trophées des championnats jeunes seront remis comme l’année dernière le 1er 

mai mais cette année cela se déroulera entre les deux finales. 

 La communication doit être centralisée pour les équipes jeunes au niveau de 

l’ »Espace Jeunes ». Il est important de mettre en évidence les modifications. Il est 

important que les clubs reçoivent les informations par rapport aux tournois au moins 

10 jours à l’avance pour des questions d’organisation. La communication entre les 

représentants « jeunes «  des clubs et les coaches n’est pas optimale.  

 Christian Brasseur cessera son activité au niveau de la cellule fin de saison pour des 

raisons médicales. 

 

 

e.Arbitrage 

 La 4ème tranche sera encodée dans les prochains jours. 

 Il y a 24 inscriptions pour le repas lors de la CMB 

 Test « ECRAN » : cela donne lieu à beaucoup de discussions et un test va être mis en 

place en AIF et dans les provinces de Liège, Brabant et Namur. Pour éviter les 

groupements de joueurs, il faudrait une certaine distance entre les joueurs et qu’il 

n’y ait plus de faute de position pour l’équipe qui a le service (au haut niveau, il n’y a 

pas ce problème d’écran vu la taille des joueurs). Ce phénomène de l’écran 

commence de plus en plus au niveau des équipes jeunes. Au début de la saison, ce 

sera de la sensibilisation.  

 La réunion sur le respect a bien eu lieu à Thimister mais le CA n’a pas encore pu 

mettre ce point à son agenda et ce sera pour le prochain CA c-à-d le 10 mai 

 Modification du règlement : les art. 1641 et 5380 sont repris deux fois, où les mettre 

définitivement ?  

 

  



 

3. Divers 

a. Feedback par rapport à l’AG de l’AIF du 23 avril dernier : nous étions en minorité pour deux 

points : la suppression de la commission technique et au niveau de la commission judiciaire 

pour l’amendement de F. Vandenbenden 

b. CBAS : nous avons reçu la décision et deux conclusions : au niveau de l’AIF, l’art 3910 ne 

précise pas que la CBAS est simplement une Cour de Cassation ! D’où la décision sur le fond 

et la Cour d’Appel a rédigé des attendus insuffisants. Il y a nécessité de se couvrir pour 

l’avenir et donc une protection juridique doit être souscrite pour protéger le CA. (coût de ce 

recours devant la CBAS : 2500€). Le fonctionnement de nos commissions judiciaires est à 

revoir et l’avocat se tient à notre disposition pour le faire. L’art 3910 à l’AIF pose problème 

et nous avons deux possibilités : soit le supprimer, soit réinstaurer la Cassation AIF. 

  

Pour le CA 

Philippe ACHTEN      Dominique RETERRE 

Président       Secrétaire de séance 



PV de la réunion du CA du 10  Mai 2016 

  
Présents P. Achten, D Reterre, J. Ruyffelaert, C. Lemoine, JC Debatty, L. Mercier, F. Remacle,  

P. Decraene,  M. Culot, Greif Ph, JC Baccus et P. Schmets 
 
 
 
1. Trésorerie 

 Examen du budget 2016-2017; après quelques ajustement et amendement le budget est approuvé 
 

2. Préparation AG 

 Examen des propositions du CA des modifications du ROI 

 Examen du rapport d’activités (arrêté au 10 Mai) préparé par M. Culot 

 D. Reterre aidera C. Lemoine pour l’accueil, et elle imprimera les bulletins de vote 

 Conséquence du recours devant la CBAS ; nous avons été déboutés pour deux raisons majeures : le 
CA n’avait pas le droit d’interjeter appel et la commission d’appel n’a pas donné le motif de la 
modification de la sentence 

 Un fascicule reprenant l’ensemble des documents (ordre du jour – rapport d’activité - modifications 
statuts et ROI etc …)  sera préparé et publié par la cellule communication et envoyé aux clubs. 
 

3. Compétition 

 Dans le cahier de charge de la finale de la coupe «Marcel Bodart» il faudra préciser que la sono est 
obligatoire de plus les encarts publicitaires doivent posséder le logo de la Province et du CP 

 Un débriefing de la journée du 1° Mai est effectué 
 

4. Compétition Jeunes 

 Discussion sur quelques points du règlement de compétition de la saison 2016-2017. A finaliser 
pour le 30 août. 

 Réunion prévue le 23/5 avec les clubs de jeunes pour présentation de la saison 2016-17 
 

5. Arbitrage Jeunes 

 Dernière formation le 25 Mai au Sporta Eupen 
 

6. Arbitrage 

 Les fiches fiscales ont été établies et transmises. Le paiement de la dernière tranche sera effectué 
sous peu 

 
 

 
 

                                   P. Achten                                                                                                               C. Lemoine 
 
                                   Président                                                                                                                 Secrétaire 
 
 
 
 



 


